

ASSEMBLEIA DE FREGUESIA

Sessão Ordinária realizada no dia 28 de abril de 2023

ATA Nº 1/2022

- Aos vinte e oito dias do mês de abril de dois mil e vinte e três, pelas vinte e uma horas e quinze minutos, teve lugar a primeira Sessão Ordinária da Assembleia de Freguesia de Mafamude e Vilar do Paraíso, a qual decorreu no Edifício da Junta de Freguesia de Vilar do Paraíso. Sita, na Rua do Jardim, nº 744, presidida por Tiago Filipe da Costa Braga. Constituíram a mesa a 1ª Secretária, Rosalina Santos e como 2º Secretária Luciana da Costa Reis.

- **Estiveram presentes**, para além dos mencionados, os seguintes deputados de assembleia de Freguesia: Miguel Lemos Rodrigues, Joana Cristina Corte Ferreira, Maria Rosalina Santos, Carla da Silva Machado, Diogo Silva, José Aires do PS, João Espinhaço, Francisco Nascimento do PSD, Paula Valentim e Eduardo Roque do BE, André Araújo Ferreira da CDU, Paulo Pinho do CDS, Alexandre Vila-Real do CHEGA, Mariana Teixeira do PAN.

- **Do Executivo estiveram presentes** a Presidente Alexandra Mónica Soares Amaro, Jorge Miguel Alves Ferreira Pacheco, Daniela Pereira Vieira, José Carlos Soares, Carina Vieira, Helder Costa e José Manuel da Silva Ferreira.

- **Foram pedidas as substituições**, pelos respetivos líderes na Assembleia de Freguesia de Célia Pereira (PS), Bruno Pimentel (PS), Beatriz Couto (PS), Veneranda Barbosa (PSD) e Andreia Castelo (PSD) por, respetivamente, Ana Catarina Coutinho (PS), António Santos (PS), Ana Filipa Pinto (PS), Pedro Esteves (PSD) e Ana Daniela Oliveira (PSD)

1-Período de intervenção aberto ao público

Não foram registadas intervenções

3 - Período antes da Ordem do Dia

- Intervenção da Sra. Mariana Teixeira (PAN), apresenta um Voto de Recomendação “Mafamude e Vilar do Paraíso “veg-friendly” e mais inclusivas”, doc. 4 que se junta a esta ata.

- O Sr. André Ferreira, representante da CDU, apresentou um Voto de Saudação ao 1.º maio e à Luta dos Trabalhadores, doc. 5, que se junta à presente ata. Aproveitou a oportunidade para questionar a sra. Presidente da junta sobre a reforma local do processo de recenseamento

eleitoral e sobre como o processo está a ser conduzido junto da secretaria de estado da administração interna, nomeadamente sobre as reuniões ocorridas e a concretizar no futuro.

- A sra. Presidente da Junta respondeu, referindo estar a junta envolvida e comprometida neste processo por acreditar que irá beneficiar as populações, permitindo maior acessibilidade aos postos eleitorais, exemplificando com os propostos para a Escola do Cadavão e da Escola de Lagos.

- O representante do BE, o Sr. Eduardo Roque, apresenta uma proposta de recomendação, Criação de uma rede de compostagem na união de freguesias e campanha nas redes sociais, doc.6, que se anexa à presente ata.

- A Sra. Paula Militão do BE apresentou um Voto de Saudação, À Greve pela escola pública (doc. 7), que se anexa a esta ata.

- O Sr. João Espinhaço do PSD, uma Moção pela transparência (doc. 8), que se anexa à presente ata

Ponto 3 – Recomendação apresentada pelo PAN “Mafamude e Vilar do Paraíso “veg-friendly” e mais inclusivas”.

Votação – Aprovada, com abstenção do PSD e CDS e com os votos favoráveis do PS, BE, CDU, CH e PAN.

Ponto 3 – Voto de saudação ao 1.º de Maio e à luta dos trabalhadores apresentado pela CDU

Votação – Rejeitada com os votos contra do PS e CH, com os votos favoráveis do PSD, BE, CDU e PAN e com a abstenção do CDS

Ponto 3 – Proposta de recomendação de Rede de Compostagem e Campanha Redes Sociais apresentado pelo BE

Votação – Aprovado por Unanimidade

Ponto 3 – Voto de Saudação À Greve na Escola Pública apresentado pelo BE

Votação – Rejeitada com os votos contra do PS, CDS e CH e com os votos favoráveis do PSD, BE, CDU e PAN.

Ponto 3 – Moção Transparência apresentada pelo PSD

Votação – Rejeitada com os votos contra do PS, BE, CDU e PAN, com a abstenção do CH e com os votos favoráveis por parte do PSD e CDS

Foram apresentadas as seguintes declarações de voto

- A sra. Mariana Teixeira (PAN) referiu ter votado contra a Moção apresentada pelo PSD

relativa à transparência das Atas, por entender, apesar do PAN ser um partido de causas e a transparência ser uma dessas causas e pilar fundamental da democracia, que não se deveria tratar de uma moção, mas sim de uma recomendação. Disse também que o facto das atas poderem ser mais minuciosas, não poder ser entendido como ausência de transparência. Que são dois assuntos distintos.

- O sr. André Araújo (CDU), também relativamente à moção apresentada pelo PSD e apesar de considerar que a forma como as atas têm sido disponibilizadas no website da Junta não ser o melhor, pois deveriam conter os anexos, não ser correto afirmar que as mesmas não são transparentes. Disse a este propósito ser estranho na medida em que todas as atas foram sempre aprovadas por unanimidade. Disse ainda que a presente moção apresentada pelo PSD ser incoerente com o respeito institucional que tem havido sempre entre os partidos.

- O Sr. Eduardo Roque, e ainda relativamente à moção apresentada pelo PSD, apresentou uma declaração de voto afirmando-se a favor da transparência, mas contra a moção apresentada, por considerar que as mesmas são transparentes.

- O sr. Paulo Pinho (CDS/PP), também sobre a moção do PSD, referiu ter votado a favor da moção apesar de não estar em causa a falta de fidelidade das mesmas. A questão prende-se com o facto dos anexos, que são referidos nas atas, não serem igualmente publicados.

4 - Período da Ordem do Dia

4.1 - Apreciação do Relatório do Estatuto da Oposição

- O sr. Miguel Lemos (PS) pediu a palavra para dizer que o PSD não se tinha apresentado na reunião para a qual foi convocado.

- O sr. Pedro Carvalho Esteves (PSD) disse que o PSD apresentou justificação tendo comunicado os motivos da sua posição por escrito, via e-mail dirigido à sr.^a Presidente da Junta de Freguesia, tendo, para o efeito, lido a própria troca de e-mails, nos quais foram expressamente pedidos os projetos de propostas do plano de atividades e orçamento, nos termos do art. 5.º, n.º 4 e art. 4, n.º 2 da Lei 24/98 de 26 de maio. Pedido este que não conheceu qualquer resposta por parte da sr.^a Presidente da Junta, impedindo o PSD de estar em condições de cumprir com a pronúncia no âmbito do estatuto do direito da oposição.

- A sra. Presidente da junta referiu que o PSD não compareceu na reunião por não ter qualquer contributo a dar.

- O sr. Pedro Carvalho Esteves (PSD) disse que o motivo não ser o alegado pela sra. Presidente da Junta, mas sim com a visão do PSD para as ditas reuniões, sendo o silêncio do Executivo perante simples pedidos formais fator ilustrativo do pouco interesse do órgão para a

colaboração por parte do PSD.

- A sra. Presidente da junta disse que o PSD não compareceu na reunião por falta de vontade.

4.2 - Apreciação do inventário de bens patrimoniais da Junta de Freguesia

4.3 - Prestação de Contas ano 2022

- A Sra. Presidente de Junta, fez uma breve explicação sobre o plano de atividades da Junta e a respetiva conta de gerência, tendo referido que apesar das dificuldades a junta de freguesia apresenta uma execução orçamental muito significativa.

- O sr. André Araújo (CDU) referiu que este exercício reflete o período Pós-Covid, reconhecendo a incerteza como um fator desfavorável à execução dos planos anuais das autarquias. Referiu que reconhece que a taxa de execução do orçamento da freguesia traduz a sustentabilidade económica/financeira das contas, mas que apesar de tudo importa fazer uma reflexão sobre a profunda dependência, em termos de investimentos, de outras entidades, nomeadamente da Câmara Municipal e do risco que isso representa para as juntas não se tornarem meros tarefeiros destes. Referiu por último que as necessidades da área social aumentaram, em consequência do contexto e da evolução sociológica da população, com o seu envelhecimento, pelo que tornar-se-á necessário garantir a sustentabilidade desta matéria.

Por último questionou a junta sobre o impacto dos serviços dos CTT no orçamento da junta de freguesia.

- O sr. Francisco Nascimento (PSD) suscitou um conjunto de questões sobre rúbricas específicas das contas de exploração da junta de freguesia.

- A sra. Presidente da Junta respondeu às diversas questões apresentadas. Relativamente aos custos dos CTT a sra. Presidente da junta assumiu que o serviço tem um custo para a junta, mas que o assume integralmente na medida que esta medida beneficia as populações garantido proximidade a um serviço fundamental para alguns cidadãos, tendo recordado os aposentados que recolhem as suas pensões nestes serviços. Explicou ao sr. Representante do PSD a natureza de algumas das rubricas apresentadas, tendo justificado ainda o aumento dos custos com pessoal devido à natureza volátil dos contratos de inserção com o IEFP.

O ponto foi aprovado com os votos favoráveis do PS, CDS, e PAN, e as abstenções do PSD, BE, CDU e CH.

4.4 - 1.º Revisão Orçamental do ano 2023

- O sr. Paulo Pinho (CDS/PP) questionou a junta sobre a alteração orçamental para suportar

candidaturas.

- A sra. Presidente da Junta respondeu dizendo que o valor serve apenas para abrir a rúbrica e que em função dos desenvolvimentos dos projetos haverá capacidade para alocar mais recursos.

- O sr. Francisco Nascimento questionou a junta sobre o veículo a adquirir e sobre o software informático a adquirir no valor de 20.000€ que sofreu um aumento de 10.000€ face ao anteriormente definido.

- A sr. Presidente da Junta respondeu que o veículo ainda não foi adquirido manifestando ter aberto a rubrica caso seja necessário reforçar a frota para prestar serviços aos munícipes. Relativamente ao software referiu que as licenças da junta são muito antigas e ser necessário investir em novo software.

Este ponto foi aprovado com os votos favoráveis do PS, CDU, CDS e PAN e com as abstenções do PSD, BE, e CH.

4.5 - Discussão e votação da alteração ao Mapa de Pessoal

- O sr. Paulo Pinho (CDS), pediu a palavra para interpelar o executivo no sentido de o questionar sobre as razões que presidiram a esta proposta de alteração.

- A senhora Presidente de Junta mencionou, que ao longo dos últimos anos temos assistido à passagem de alguns assistentes operacionais para a aposentação e que daí existir uma necessidade de preencher essas vagas.

- A proposta foi aprovada com os votos favoráveis do PS, PSD, BE, CDU e PAN e com as abstenções do CDS e CH.

4.6 - Não foram registadas intervenções.

Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente da Assembleia de Freguesia declarou encerrada a reunião, pelas 22h35 horas, do dia 28 de abril de 2023. Da qual se lavou a presente ata, cuja minuta foi aprovada por unanimidade, e eu, Rosalina Santos, primeira secretária da presente reunião, a elaborei e subscrevo.